
第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長

2023～2024年度
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今年度会長テーマ 「ロータリーを自然体で進めよう」
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第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長
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第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長
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第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長
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第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長

2023～2024年度 2024年5月会報

5



第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長
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第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長

2023～2024年度 2024年5月会報

7



第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長
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第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長

2023～2024年度 2024年5月会報
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第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長
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第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長
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第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長
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第1317回例会　2024年5月10日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最初の
会長時間です。5月は青少年月間
となりますので、青少年に関係す
る会長時間をさせていただきま
す。
　去る5月4日、総務省が、本年4月1日現在、我が国の15
歳未満の子どもの推計人口が1400万人（前年比33万
人減）で、総人口に占める割合が約11％だったとの発表
がありました。1981（昭和56）年以来43年連続減少して
いて、1950（昭和25）年以降、過去最少人数だそうです。
また、8年連続出生率が減少しています。少子化による
労働人口の減少は、当然労働市場における人手不足を
引き起こすことになりますから、国全体に深刻な影響を及
ぼすことになります。今日は、こうした少子化の背景につ
いて、少しお話したいと思います。
　以前の会長時間でもお話しましたが、教育費が家計
に及ぼす影響が大きくなっています。私が大学に入学し
た45年前は、国立大学の学費が年約15万円、4年間で
約60万円でした。これに対して、現在では、年約54万円、
4年間で約220万円となっています。この45年間で、学費
が約4倍になっています。私立大学はさらに高くて、年間
500万円から700万円で、さらに学費が高くなっています。
また、大学進学までの、小中高の教育費についても、学
習塾代を含めて高額化しており、子ども1人当たりの教育
費はかつて考えられなかったくらい高額化しています。し
かし、大学進学が当たり前のように考えられている現代
では、こうした教育費の負担は避けられないと考えてい
る親たちの考えが反映されて、3人以上の子どものいる
家庭が減少したことが少子化の背景の1つではないかと

言われています。
　また、子どもたちは、こうした高い学費のために、ほとん
どの学生は奨学金を受給しています。奨学金は学費だ
けでなく生活費も含む金額の受給を受けますから、年
100万円の受給を受ける場合が多いので4年間で400万
円くらいになります。奨学金と言っても実質は借金ですか
ら、社会人になる時点で既に数百万円を背負わされて
いる状況は普通ではないと思いますが、我が国において
こうした学生が確実に増えています。
　ロータリークラブでは、海外の青少年のために米山奨
学金制度がありますが、こうした我が国の学生の状況を
考えれば、海外だけでなく、日本の学生に対する奨学金
の給付も考えていく必要があるのではないかと思いま
す。
　ご静聴ありがとうございました。

ゲスト
宮内　邦枝さん

米山功労者表彰…
（第一回）門田　充慶会員
田中地宏保会員

記念日（会員誕生日）
　木本　博之  13日
　松田　文雄  24日

連続出席100％
　平井　篤志
　　18年間連続100％出席

幹事会務報告
　１．ロータリーレート変更のお知らせ
　　５月１日より１ドル　157円になりました。（４月151円）
　２．ボックス配付物
・ガバナーズレター･ロータリーの友誌・地区大会特
集号 ５月号
・卓話資料
・次年度会員名簿記載事項確認のお願い
未提出の方に再度ボックス配付しております。変更
のない場合も必ず提出願います。

　３．お知らせ
　　例会終了後、定例理事会が４Ｆ「泉」にて開催され
　　ますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長　　

ニコニコ箱
田上剛（W）
・平岡優一様本日はようこそお越し下さいました。本日
の卓話を宜しくお願い致します。
・本年度も残すところ2か月を切りましたが最後まで宜
しくお願い致します。

二上真也
平岡様ようこそお越し下さいました。本日の卓話宜しく
お願いします。
木本博之（W）
・平岡優一様、卓話のオファーを快諾していただきあり
がとうございます。本日は「城下町広島の歴史」をしっ
かりと学ばせていただきたいと思いますので、宜しくお
願いします。
・先日開催されました、親睦活動委員会のインフォーマ
ルとなり、ありがとうございました。田上年度最後のイ
ベントとなります夜間例会を宜しくお願い致します。

藤井巌（W）
・本日の卓話、平岡優一様宜しくお願い致します。
・１４RCゴルフ参加の皆様ありがとうございました。
戸田拓夫
・平岡先生、本日は宜しくお願い致します。
田中清峰（W）
・１４RCゴルフコンペに参加し２０位、バーディー回ブー
ビー賞を頂きました。
・今日の私学協会総会にて引き続き会長職に選任され
後２年任期が伸びます。１０年で終わらず１２年の任
期予定。ご迷惑かけるかも？

大西正朗
ニコニコが少ないということで、高藤委員長から言わ
れたので出宝します。
南真一（W）
平岡様、本日の卓話宜しくお願いします。
竹村有右
・平岡優一様ようこそお越し下さいました。本日の卓話
よろしくお願いいたします。
・宮内さんようこそお越しくださいました。高知県人会
からのご縁でお会いできるのを楽しみにしておりまし
た。これから宜しくお願い致します。

沖田篤史（W）
・平岡様本日の卓話宜しくお願いします。
・先日野生の大西まさろうさんを発見しました。生態が
知りたい方は沖田まで。

山田隆充（W）
ニコニコ目標達成を願って出宝致します。
高藤孝一（W）
本日は親睦活動委員会の皆さんに出宝のご協力をい
ただきありがとうございます。ニコニコの集金がもう少
しで達成します。皆様宜しくお願いします。

合計20,000円

プログラム
来賓卓話
城下町広島の歴史
安芸ひろしま武将隊
プロデューサー　
平岡　優一　様

　みなさん、こんにちは！平岡です。本日は城下町広島の
歴史について、少しばかりお話をさせていただきたいと
思います。
　まずは広島の歴史と言えば、この方です。中国十か国
の覇者、毛利元就です。
　そして、毛利元就と言えば、かの有名な三本の矢で
す。
　Jリーグのサンフレッチェ、サンフレッチェの「サン」は三
本の三、「フレッチェ」はイタリア語で「矢」という意味で
す。つまりサンフレッチェのチーム名も、もともとは三本の
矢の話に由来しています。
　では、三本の矢とは、どういった話でしたでしょうか？
　その昔、毛利元就には三人息子がいました。長男の
隆元、次男の元春、三男の隆景。元就は亡くなる直前に
この三人息子を呼び出し、それぞれに一本ずつ矢を渡
し、折るように命じました。すると息子たちはいとも簡単に
矢を折りました。次に三本の矢を束にして渡し、折るよう
に命じました。すると三人とも折ることができませんでし
た。
　そこで元就は言いました。「一本なら簡単に折れるが、
三本なら折れん。わしが死んでも三人が力を合わせてが
んばるのじゃ！」。これがかの有名な三本の矢の話です。
というわけで、三本の矢と言えば、毛利元就。では、広島
城を築いた人と言えば誰でしょうか？
　広島城を築城したのは、毛利元就の孫の毛利輝元で
す。
　今から435年前の天正17年、1589年に毛利輝元が広
島城の築城を開始した。これによりまちが誕生した。
つまりは、毛利輝元こそが広島開府の祖であり、毛利輝
元がいたからこそ、この広島のまちが誕生したわけで
す。
　ちなみに毛利家はもともとは広島県の県北、現在で言

うところの安芸高田市吉田にある吉田郡山城を本拠地
とする国人領主でした。国人領主とは、簡単に言うと小さ
な小さな豪族のことです。
　この国人領主であった毛利家が元就の代になります
と、徐々に勢力を拡大、まずは秋の国を勢力下におさめ、
さらには吉田郡山城の戦い、厳島の戦い、月山富田城の
戦いなど数多くの戦いで勝ち進み、最終的には山口の
大内、山陰の尼子を討ち倒し、中国十か国の覇者へと
昇りつめます。
　もともと毛利家は安芸の国の国人領主でした。それが
元就の代になって、何十年という歳月をかけて、ついには
西日本における最大勢力となったわけです。
　そして、元就の跡を継いだのが、孫の輝元です。輝元
は織田信長、羽柴秀吉とも激突、幾度となく戦を繰り広
げました。
　ところが織田信長はとある事件で亡くなってしまいま
す。
そう、本能寺の変です。本能寺の変で家臣の明智光秀
に討たれてしまします。
　その後、天下をとったのは、羽柴秀吉、のちの豊臣秀
吉でした。
　結果、輝元は秀吉と争うことをやめ、仕える道を選びま
す。五大老、すなわち秀吉の側近中の側近となり、石高
112万石、西国の大大名として栄華を誇ります。
　ところが、当時の毛利家の本拠地といえば、広島県の
県北、安芸高田市にある吉田郡山城でした。ただ、吉田
郡山城といえば、山間にある山城です。
　当時の物流の中心は船。海路、海でしたから、吉田郡
山では、城下町の発展は難しかったのです。
　そこで輝元は考えます。城下町を発展させ、民の暮ら
しを豊かにするためにはどうすればよいか？
　いろいろと思案した挙句、思いついたのが新たな城を
築くことでした。
　場所は広島県の南部、広島湾沿いです。当時、この
辺り一帯は海でした。遠浅の海でした。そこにはいくつか
の島が点在しておりました。
　例えば、江波島、吉島、仁保島、比治島、箱島、こう
いった島が点在しておりました。
　ただ、島があるといっても、実際には潮が引けば土地

が現れ、潮が満ちれば沈むといった状態でした。
　実際、今でも広島の川は干潮と満潮があり、干満の差
は4メートルもあります。干満の差が4メートルというのは、
どういうことかと言うと、海抜0メートルから考えると、満潮
がプラス2メートル、干潮がマイナス2メートルと言うことで
す。干潮の時なんかは、川幅が半分くらいになります。
　最近、まちなかにこういった標識があります。「ここの地
盤は海抜3メートル」とか「ここの地盤は海抜0.9メートル」
とか書かれています。
　つまりどういうことかと言うと、海抜3メートルの土地は
満潮になっても沈みませんが、海抜0.9メートルの土地は
満潮になれば、本来は沈む土地だということがわかりま
す。
　それゆえ人が住もうにも住めませんし、田畑を耕そうに
も耕せません。もともとこの辺り一帯はそういった土地でし
た。
　ところが、現在は、たとえ満潮になっても沈むことはあり
ません。それは土手、堤防があるからです。　　　
　これらはすべて当時の人々が人力で作り上げたもの
です。そのおかげで今では満潮になっても、大雨になっ
ても、土地は沈むこともなく、私たちは安心して暮らせて
いるということです。
　話を元に戻します。
　広島県の県北にあった吉田郡山城を離れ、広島県の
南部、この辺りに新たな城を築くことを決心した輝元は二
葉山、牛田の見立山、己斐の旭山神社に登り、どこに城
を築くかを考えました。目の前には江波島、吉島、仁保
島、比治島、箱島といった島がありました。
　その中で最も広い島に城を築くことにした。それが、か
の広島城です。
　今から435前、天正17年、1589年のことです。
　さらに輝元は城を築いただけでなく、町づくりも行いま
した。
　川べりに土手を築いたり、埋め立てをしたりすること
で、干潮満潮に左右されない安定した土地となりました。
　周囲から多くの人々が移り住むようになり、町は大いに
栄えました。
　広島城の城下町ということで、町の名は「広島」と名
づけられました。

　ところが、毛利家の繁栄もそう長くは続きませんでし
た。
　慶長5年、1600年には東西を二分する天下分け目の
大戦が起きます。関ヶ原の戦いです。東軍の総大将は徳
川家康。対する西軍の総大将は誰でしょう？なんと！毛利
輝元なんですね。
　当時の毛利家は、石高112万石！中国全域を治める西
国の大大名でした。家康に対抗できるのは、毛利家くら
いしかいなかったんですね。
　しかしながら、結果は大方の予想に反して大惨敗。輝
元は命までは奪われませんでしたが、領地のほとんどを
奪われ、長州、今の山口に飛ばされます。
　その後、この広島の地に入って来たのが福島正則で
した。
　福島正則は、輝元の後を継ぎ、城下町の整備を行っ
ていきました。
　そして、当時まだ山沿いを通っていた西国街道を城下
町に引き入れます。それが今の本通、仏壇通りです。
　ちなみに西国街道とは、京から下関までをつなぐ道で
す。もともとは山沿いを通っていたんですが、福島正則が
それを城下町に引き入れたことにより、城下町広島はさら
なる発展を遂げることとなります。
　ところが、福島正則の時代もそう長くありませんでし
た。関ヶ原の戦いから19年後、諸事情あって飛ばされて
しまいます。その後に入って来たのが、紀州和歌山から
来た浅野長晟です。
　その後、浅野家は12代に渡り、幕末まで広島藩の藩
主として広島の地を治めることとなります。
・・・・・・古地図を配布・・・・・・
　この地図は今から370年前の古地図です。広島城を
中心として町が形成されていることが、よくわかると思い
ます。よく見ると川とか橋とか通りなんかも今と同じで。
　川で言えば、京橋川、猿猴川、本川、元安川、天満川。
　橋で言えば、猿猴橋、京橋、元安橋、本川橋、天満橋。
　ちなみに当時の広島城は、広さが現在の7倍以上もあ
りました。
　天守閣も大天守に加え、両脇に二つの小天守を備え
た三連結の天守閣でした。
櫓の数は88あり、当時としては国内最多数を誇っていま

した。
　堀も現在残っているのは内堀のみですが、当時は内
堀、中堀、外堀の三重のお堀がありました。
外堀の南側は、現在で言うと、八丁堀、立町、紙屋町の
電車通りです。あの通りは昔はお堀で、あそこまでが広
島城でした。
　また、外堀の東側は現在の京口門通り沿いです。ちな
みにこのお堀の長さは南北に8丁ありました。丁とは長さ
の単位で、1丁が109メートル、つまりは8丁で872メートル、
約900メートルのお堀があったということです。なので八
丁堀です。
　そして、八丁堀からは、さらに南に向かって川が流れ
てました。現在で言うところの金座街、並木通り、地蔵通
り、これらの通りはその昔、平田屋川という川でした。
　また、こちらにも川があります。ここは現在で言うところ
の縮景園です。縮景園の辺りからひと筋の川が流れて
いました。何という川でしょう？この川は流川です。
　そして、これが桜川。現在で言うと袋町小学校の前の
通りです。
　最後に、これが西堂川。現在で言うと電車通り、鯉城
通りです。
　ちなみに流川、平田屋川、桜川、西堂川の4本の川、い
ずれも真っ直ぐです。つまり、この4本の川は自然にできた
ものではなく、人工的に掘った川ということで堀川と呼ば
れていました。それゆえ、今でも八丁堀界隈は堀川町と
呼ばれています。
　そして、これが福島正則が城下町に引き込んだ西国
街道です。かつて西国街道は、猿猴橋、京橋を通り、そこ
から南に下り、現在の仏壇通り、本通を通り、元安橋、本
川橋を経て、己斐に抜けておりました。
　江戸時代は、陸路と共に海路が盛んで、川には多くの
船が行き交っていました。特にメインとなるのは、太田川
の本流、本川です。
　この本川を下って県北からは多くの物資が届けられま
した。
　そして、この南北をつなぐ本川と東西をつなぐ西国街
道、このふたつのメインストリートが交わる場所、それが中
島町でした。
　今で言うところの平和記念公園、原爆ドームのある辺

りです。
　中島町は江戸時代から明治時代にかけて広島で最
も栄えた町でした。
　そして、広島は、明治時代、わずか7か月ではありまし
たが、日本の首都でした。日本の歴史において首都と呼
ばれたのは、東京以外には広島しかありません。広島は
それくらい大いに栄えた町だったということです。
　ところがです。昭和20年8月6日、アメリカ軍が一発の原
子爆弾を投下。
　何万という尊い命が一瞬にして奪われました。
　輝元が築いた広島城天守閣も一瞬にして崩れ去って
しまいました。
　広島のまちのすべてが灰燼に帰してしまいました。
しかしながら人々は立ち上がりました。
　自らが深く傷つきながらも、自らの親、子ども、家族を奪
われながらも、復興に尽力しました。そして、見事に復興
を成し遂げました。
　今や広島は世界中の人々が平和を願い、集う町となり
ました。
　今、私たちはこの広島の町で日々 平穏に暮らすことが
できています。しかしながら、それはすべて先人たちの努
力、先人たちの犠牲の上に成り立っています。すべては
先人たちのおかげ、先人たちの努力、先人たちの犠牲
があったからこそ、いま私たちはこの広島のまちで平穏
に暮らすことができているわけです。そのことは決して忘
れてはならないと思います。
　私のほうからは以上です。ありがとうございました。

第1318回例会　2024年5月17日
＊訃報
広島東南ロータリークラブ　細田正雄会員が、４月3０日
（火）にご逝去されましたので謹んでお知らせいたしま
す。（享年84歳）
御葬儀は近親者のみにて執り行われました。

会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月2回目の
会長時間です。先週に引き続い
て青少年奉仕月間に関連して、
子どもの教育について、教育をす
る側の問題をお話させていただき
ます。

先日、慶應義塾大学の伊藤塾長（中央教育審議会委
員）が国立大学の学費を年100万円値上げすべきであ
ると発言したと報道された後、東京大学が年10万円の
学費値上げの検討に入ったとの報道がありました。この
ように国立大学の学費が値上げされ、私立大学の学費
に近づいているのは、国立大学の独立行政法人化が大
きいと言われています。その背景には、バブル経済崩壊
後、国（文部科学省）の予算が十分確保できないため
に、それぞれの大学に一定の研究資金等を集めさせる
とともに（学費値上げもその一環）、国からの予算（運営
費等交付金）は、個々の大学が設定した数値目標とその
結果とを検証して配分されることになります。大学の教員
は、研究に関して数値化された目標を設定して、短期的
に結果を出すことが求められ、研究の進行等について
報告書の提出が求められます。さらに、研究だけでなく、
学生に対する教育や大学行政も担う必要がありますか
ら、個々の大学教員の負担は大きくなってきています。
　こうした状況は、小中学校や高等学校の教員でも同じ
で、生徒に対する教育活動や課外活動の役割、保護者
との対応、管理職への報告書等の提出など業務量は増
大しています。かつて聞いたところでは、小中学校では午
後5時が過ぎると電話には出ないそうです。これは、いわ
ゆるモンスターペアレントから苦情等の電話が入ることが
多く、それに対応することで疲弊するためであると聞きま
した。こうした教員の過酷な状況の中で、年々教員の希
望者が減っていて、各都道府県における教員採用試験
の競争率が落ちて、なり手不足の状況が続いています。
　以上のような教員の置かれている状況は決して良くあ
りませんし、それが教育を受ける側にも良い影響は与え
ませんので、少子化の問題と併せて、考えていく必要が
あると思います。ただ、われわれロータリークラブとしても、
こうした問題に直接関わることができないとしても認識し
ておく必要があるのではないかと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

結婚記念日
　平井　篤志  5日
　福田　亜見 28日
　津田　真幸 28日

幹事会務報告
　１．ボックス配付物
・元宇品海浜美化プロジェクトのご案内
（13日メール済み）
と　き：６月16日（日）10:00～13:30
ところ：グランドプリンスホテル広島集合
・第10回理事会議事録
・６月例会のご案内
・休会のご案内　とき：６月21日
・最終夜間例会のご案内
と　き：６月28日（金）18:30～
ところ：シェラトングランドホテル広島3F美波
＊回答が分かる方は、お帰りの際に回答用紙を受
付に提出願います。
・理事役員・委員長退任挨拶原稿依頼
（理事役員・委員長のみ）
・ロータリー手帳（希望者のみ）

　２．回覧物
・2024-25年度地区大会　仮登録のご案内　
ホストクラブ：岩国ＲＣ
大会第１日目　10月25日（金）
記念ゴルフ大会…和木カンツリー俱楽部　　　
大会第３日目　10月27日（日）
本会議…シンフォニア岩国、
懇親会…岩国国際観光ホテル
本登録のご案内は７月中頃の予定です。

　３．お知らせ
例会終了後、次年度理事会が４Ｆ「華」にて開催さ
れますので、関係者の方はご出席お願いします。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（W）
河中会員、水口会員、高藤会員、橋沢会員、同好会の
活動報告を宜しくお願い致します。
二上真也
本日の同好会活動報告、皆様宜しくお願いします。

木本博之（W）
・各同好会の皆様、本日は活動報告宜しくお願い致し
ます。
・先週の2会場に分かれての合同インフォーマルでは、
田中次年度会長、藤井次年度幹事、会の切り盛り大
変お疲れさまでした。

藤井巌（W）
・本日の卓話、同好会活動報告、皆様宜しくお願いしま
す。
・先日のバーディー会お疲れさまでした。久 に々準優勝
できたので出宝致します。

田中清峰（W）
・広島県春季高校野球大会に優勝し6月1日からの中
国大会に出場します。
・次年度インフォーマルに出席の皆さんありがとうござ
います。

藤原智明（W）
藤原です。出れるときは出ます。シャンク止まりません。
高藤孝一（W）
廿日市RC亀山さんようこそ。本日は同好会報告させて
もらいます。

合計13,000円
愛のコイン箱

6,000円

プログラム
会員卓話
同好会　活動報告
バーディ会・囲碁同好会・自然生の会・野球同好会

第1319回例会　2024年5月24日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月3回目の
会長時間です。今月は青少年奉
仕月間ですので、青少年奉仕に
関する話をさせていただきます。
　ロータリークラブの5大奉仕に
は、職業奉仕、クラブ奉仕、社会奉仕、国際奉仕、青少年
奉仕があります。奉仕の出発点は職業奉仕で、職業奉
仕→クラブ奉仕→社会奉仕→国際奉仕という形で空間
的に広げ、また、それを世代的に広げたのが青少年奉
仕ではないかと思います。1908年にアメリカのシカゴの街
中で新聞売りをしていた青年を、シカゴロータリークラブ
の会員が例会に連れてきて、会員で全ての新聞を買い
取ったというのが、青少年奉仕の発祥で奉仕活動の1つ
に加えれられたと言われています。ロータリークラブの青
少奉仕のプログラムには、12歳から18歳までの青少年を
対象として学校を基盤として行われるインターアクト、18
歳から30歳までの青少年を対象として地域社会や大学
を基盤として行われるローターアクト、ロータリー青少年
指導者養成プログラム（ＲＹＬＡ）などがあり、いずれも将
来における奉仕の主体（リーダー）を育むことを目的とし
ています。
　当クラブでは、こうしたインターアクトやローターアクトの
プログラムを行うことができていませんし、この間、ＲＹＬＡ
にも参加できていませんが、青少年施設に対する支援等
の活動を進めてきています。すなわち、以前から広島修
道院さんに対する様々な支援を行っていますし、さらに、
広島市こども療養センター愛育園さんとの関係では、本
年度、その協力の下に職場訪問例会を実施して実情や

現状を認識させていただくとともに、次年度には、地区補
助金を使って具体的な支援を行うことを予定しています。
　今後もこうした青少年奉仕活動を継続的進めていき
たいと思いますので、会員の皆さまには積極的に参加し
関わっていただきますよう、お願い致します。
　ご清聴ありがとうございました。

記念日（配偶者誕生日）
　竹岡龍太郎（ 竹岡　麻里）  8日
　花島　　司（ 花島　　都） 14日

幹事会務報告
　１．お知らせ
・ウクライナ難民支援交流イベントについて
5月26日（日）広島駅　新幹線口バス乗り場集合9
時15分になります。参加者の方はご案内通りにお
願いします。

　２．回覧物
・先週に引き続き2024-25年度地区大会
仮登録のご案内　

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 山本副委員長

ニコニコ箱
田上剛（T）
・横川カンパイ王国の岡田高旺様、本日の卓話を宜しく
お願い致します。楽しみにしています。
・今回の例会を含めて本年度の例会があと5回になり
ました。最後まで宜しくお願い致します。

二上真也
横川カンパイ王国　酷務長官岡田様、ようこそお越し
くださいました。本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・本日卓話いただきます横川カンパイ王国の岡田酷務
長官、卓話依頼快諾していただきありがとうございま
す。我が地元でもある横川のチャレンジをしっかり学
ばさせていただきたいと思いますので、宜しくお願い
致します。

・２６日の三段峡でのウクライナ難民支援事業は、今の
ところ降水確率０％、最高気温２５度の快晴となって
おります。参加される皆様は、しっかりとした暑さ対策
を講じて、歩き切りましょう。

田中地宏保（大枚）
・5/23付にて、代表取締役社長に就任いたしました。
・年末再婚していました。これからも公私ともにご指導
宜しくお願い致します。

山本博之（T）
本日７F日本食レストラン「雅庭」が営業再開となりまし
た。皆様のお越しをお待ちしております。
橋沢宏弥（W）
・本日の卓話、横川カンパイ王国、酷務長官岡田様、宜
しくお願いします。
・皆様甲子園大会まで１か月です。今回は広陵高校で
キャンプ予定ですのでメンバーの方々宜しくお願いし
ます。

合計21,000円

プログラム
来賓卓話
横川カンパイ！王国のチャレンジ
横川カンパイ！王国酷務長官　
岡田　高旺様

　皆さんこんにちは。今日はお
招きいただき有難うございます。
　私は横川カンパイ！王国で過
酷務長官をしています岡田と申します。国務ではなく、酷
務です。ちなみに現在の本業は横川駅近くの公民館の
館長をしていますが、その前は市役所に長年勤務して
おりました。
　さて、本日のテーマは「横川カンパイ！王国のチャレン
ジ」ということですが、皆さんは横川を利用されたり、飲み
に行かれたりしますか。横川は古くから交通の要所とし
て発展し、藍、木材、ゴム、針などの産業が盛んで、世界
的に活躍する企業を多く輩出しています。オタフクソース
やフレスタ、フタバ書店なども横川が発祥の地ですね。ま
た、約20年前、横川駅前広場改修工事に合わせて、明

治38年に誕生した日本初の乗合いバス（可部～横川
間）を地域の手で「かよこバス」として復活させたり、なで
しこの女子サッカーチームを地域で運営したり、商店街ビ
ルにシネマやアトリエなどを整備するなど、アート・スポーツ
を通じたまちづくりや地域活性化に取り組んできました。
街並みも昭和レトロの面影が残り中心部とはまた違った
雰囲気があります。
　そうした横川と私の出会いですが、約10年前、私が仕
事の関係で横川商店街の理事長ほかと話をする機会
があり、そこで同行したスタッフが「ゾンビはお好きです
か？」と発言したことがきっかけとなりました。「何だそれ
は」という話になり、その頃東京等で注目を浴びていたハ
ロウィン事業を、それもゾンビというかなり尖ったものをや
る場所を広島で探していて、横川なら受けてくれるかもし
れないと話を出したということでした。嫌がられるかと思
いましたが、理事長から「面白そうなものはやってみよ
う」、「何かあれば責任は持つよ」という言葉を頂いて、
2015年に1回目の横川ゾンビナイトを開催しました。最初
は500人でも来てくれたらという思いでスタートしました
が、テレビ各社が面白がって取り上げ、また商店街幹部
自らゾンビになって出演してPRしたことから、予想を遥か
に超える約17,000人の方が来場しました。
　この成功体験をきっかけに私たちと横川との関係は深
まっていき、企業や国、大学等との連携を図りながらイベ
ントの充実を図るとともに、新たに横川南端の河岸のロ
ケーションを活用した夏のイベント「ガワフェス」を企画し
実施するなど、様 な々面で結びつきが強まりました。また、
こうした事業を通して、クリエーターやアーティスト、学生、
そして元気なシニアなど、多様な職種、世代の人々が参
加し、活性化に一役買ってくれるようになりました。それら
はいわゆる「よそ者、若者、馬鹿者」でもあり、「来るもの
拒まず、面白そうなことはやってみよう」という柔軟で自由
闊達な横川の体質が吸引してくれたのだと思っていま
す。
　こうして私たちを含め地域外からも様 な々個性を持つ
ものが集まってきたことから、人材活用と資金確保を行
い、さらなる発展と活性化を進めていくため、平成29年に
商店街も巻き込んで「横川地区魅力発掘・発信検討委
員会」を立ち上げ、そして翌30年４月には、「カンパイ！を

世界の共通語に」をキャッチフレーズに、異文化交流と
外国人を含む誘客促進等を目的として 横川カンパイ 王
国を建国しました。国王は横川のゆるキャラのトマトンで
商店街理事長は内閣掃除大臣、飲んだくれ大臣など約
20名程度が閣僚となり、それらの取りまとめ役が私過酷
長官でした。
　広島市の中に独立国を作り、建国イベントでは広島市
他を国賓として迎え、高らかに独立宣言をしました。独立
国ですが、市から助成金もしっかりいただきました。一つ
の国ですので、中区から来てもらってもインバウンドという
ノリです。ちょうど東京五輪も控えていたのでやる気満々
でした。
　ところがその後の新型コロナの感染拡大により、これま
で人を集めることに必死になっていた状況が一変し、逆
に人を集めてはいけないという事態になり、王国の事業
計画も改編等を余儀なくされましたが、オンラインや期間
延長などで人の分散を図り、感染予防の徹底を図りなが
らなんとか事業の維持継続に努めていきました。
　現在、横川カンパイ！王国と商店街では、横川ふしぎ市
（4月）、よこがわ・川・ナツフェス「ガワフェス」（8月）、横川ま
ちの芸術祭（9月）、横川ゾンビナイト（10月）、横川クリスマ
ス（12月）、かよこバス祭り（2月）の年6回イベントをほぼ手
作りで開催するとともに、横川ファンの更なる拡大に向け
た話題づくりや国際会議後のユニークベニューの誘致
活動、そして他の地域との連携促進など独自路線で取り
組んでいます。現在、広島県・市が策定した広島都心活
性化プランでは、横川は外されていますが、それが逆に
横川のやる気に火をつけ、特異性を発揮できるポイントに
なっているのかもしれません。
　さて、そうした中、今年２月に
新サッカースタジアムが開業し
ました。横川はこれまで広島ビッ
クアーチへのシャトルバス発着
地であり、なでしこチームを運
営するサッカーの町としての歴
史があることから、横川から新
サカスタまでの徒歩18分のルー
トを確立し地域活性化につなげていきたいと考えました。
ただ実際には9月にサンフレの社長が横川に挨拶に来ら

れてからの企画で時間も予算もありませんでした。また、
距離的にも紙屋町や新白島駅あたりに比べてハンデも
ありましたが、とにかくネタになりそうなものを集め、他の地
域に先駆けて関連事業を展開することでメディア各社に
取り上げてもらってPRに繋げていく方針でした。
　まずどこよりも早く10月の勝手にキックオフイベントを開
催してこのルートを「横川ビクトリーロード」と名付け、矢
継ぎ早に関連行事を組み、毛利元就に関連している横
川胡子神社での必勝祈願やおかえり観音の祠の色を
一夜で紫色に乗り換えていただいたり、SUPで川を渡っ
て会場に行けるよう提案し、また商店街でもチケット半券
やユニ着用の方にはドリンクサービスなどをしてもらう応
援店を集めるなど話題づくりに取り組みました。その結
果、ＮＨＫサンデースポーツほか狙い通り多くのメディア
各社から取材を受けました。イベントや開業時にはあの
安芸高田市長も応援に駆けつけてくれました。現在も話
題作りやＰＲ、そしてアクセス改善などの取り組みを進め
ています。
　このように横川は私にとってワクワクして楽しいことが
できる場であり、そして多くの仲間と出会い交流できる場
になっています。それは横川カンパイ！王国建国の目的で
もある、仲間や連帯意識醸成の場で、多世代・多国籍交
流、地域間交流の場、シニア活躍の場でもあり、みんなの
サードプレイスで地域貢献欲遂行の場（笑）にもなると認
識しています。そこは誰もがチャレンジできる場であり、か
つ新しい自分探しができる場であって欲しいですし、そ
れがダイバーシティとしての魅力づくりにつながると考え
ています。今後も横川商店街を舞台に、王国のメンバー
や商店街・地域の皆さんと一緒になって横川と横川カン
パイ！王国の活性化に努めていきたいと思いますので、是
非横川に注目し、お越しください。
本日は有難うございました。

2024年5月26日
ウクライナ難民支援交流イベント
　ハイキング中、渡船中、昼食中に、あちこちで、ウクライ
ナの方とロータリアン・その家族が話をする光景が見られ
ました。
　天気も良く、有意義な時間が過ごせました。

第1320回例会　2024年5月31日
会長時間：田上　剛　会長
　皆さんこんにちは。5月最後の
会長時間です。先日は田中地さん
の結婚披露宴、ウクライナ人会の
三段峡ハイキングがありました。参
加された皆様、お疲れ様でした。
また、昨日は、水口会員とともに、全国城南会の関係で大
阪城南ロータリークラブの創立55周年記念式典・祝賀会
に出席して参りました。新発田城南ロータリークラブの方
も参加されていて、しきりに全国城南会役員の古江会員
が参加されていないことを残念がっておられました。来年
の当クラブの30周年記念式典には参加していただける
そうですので、前日から皆さんと一緒に大歓迎できればと
思います。

　大阪城南ロータリークラブの55周年記念式典の中で、
パスト会長の方が最後の挨拶で話された内容が印象に
残りました。今日の会長時間は、その紹介させていただき
ます。
　大阪城南ロータリークラブのパスト会長は、在籍40年
以上の方ですが、パスト会長が集まる際には、いつも
「ロータリーは人を作る」組織であり、そのためにどのよう
にしたらよいか議論され、そして、カスミソウについて話を
されました。カスミソウはお祝いの花束にはよく入れられま
すが、そこまで自己主張はしない花で入っているかどう
か余り分からないような存在です。でも、カスミソウがない
と花束が締まらないだけでなく何か物足りなく感じられ
る。その点で、ロータリークラブは、社会の中で、花束の中
のカスミソウと同じように、そこまで目立たないのになくて
はならない存在なのではないか。社会の中でロータリーク
ラブの存在が余り知られていなくても、それがなければ社
会がうまく運営されないような存在として意義があるので
はないかと思うし、そうした存在意義をロータリークラブは
持っているのではないかという話でした。
　われわれロータリークラブも、地域においてなくてはな
らない存在して役割を担っていければと思います。
　ご清聴ありがとうございました。

ポール・ハリス・フェロー表彰：青野　大輔会員

マルチプルポール・ハリス・フェロー表彰：
藤井　巌・門田　充慶会員

入会月
平井　篤志 平成18年5月12日

創業月
河中　　清　　 昭和39年5月29日
　　　　　　　　山陽鍍金工業㈱
竹村　有右　　 平成10年5月1日
　　　　　　　　㈱クロガネコミュニケーションズ
加島　文斎　　 平成15年5月8日
　　　　　　　　㈱サイワ

幹事会務報告
１．ボックス配付物
・卓話資料
・会報４月号（希望者のみ）

２．お知らせ
・ロータリー勉強会について
６月６日（木）18:30～シェラトン３Ｆ水輝にて開催され
ます。出席者の方はよろしくお願い致します。

委員会・同好会報告
⑴出席報告プログラム・出席委員会 橋沢委員長

ニコニコ箱
田上剛（H）
・田中地さんご結婚おめでとうございます。
・ウクライナ人会ハイキング参加の皆様、お疲れさまで

した。
・正木先生、健脚素晴らしい。
・大阪城南ロータリークラブ５５周年記念式典祝賀会
に水口さんと参加しました。
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。楽し
みにしています。

二上真也
松田委員長、本日の卓話宜しくお願いします。
木本博之（W）
・5/26のウクライナ支援事業では三段峡にて往復２時
間３０分のウォーキングお疲れさまでした。中でも、正
木先生の御年９１歳と思えない歩くスピードには驚か
されました。
・松田先生、本日の卓話宜しくお願いします。
藤井巌（W）
・松田委員長、本日の卓話宜しくお願い致します。先日
の第２回クラブアッセンブリー参加の皆様お忙しい中
ありがとうございました。

正木英生（W）
・ウクライナ難民との三段峡での交流会、大変お世話
になりました。おかげさまで15,000歩走破できました。
松田文雄（W）
本日の卓話宜しくお願いします。
高雄準善
職業奉仕プロジェクトチーム松田委員長、本日の卓話
楽しみにしていますので宜しくお願いします。

田中清峰（W）
・第2回クラブアッセンブリーを体調不良で欠席しまし
た。申し訳ありません。
・３RCゴルフコンペは欠席しますが、参加の皆さんの
検討を記念致します。

吉村元亨（W)
5/26ウクライナの人とのハイキングイベントご参加ご協
力ありがとうございました。楽しい会になりました。

田中地宏保（W）
無事挙式をおえることができました。たくさんのお祝い
の言葉ありがとうございました。
水口弘士（T）
昨日、大阪城南RC55周年記念式典祝賀会に出席さ

せていただきました。城南会の皆様とも楽しく交流する
ことができました。
高藤孝一
先週のロータリーウクライナ支援ハイキングお疲れさま
でした。けがもなく良かったです。
橋沢宏弥
田中地さんあらためておめでとうございます。素敵なタ
キシード姿と素敵なドレスの奥様でしたね。

合計26,000円

プログラム
会員卓話
職業奉仕について
職業奉仕プロジェクトチーム　
松田　文雄委員長
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